

PRECIOS DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)... 1 peseta  
En el resto de la Provincia y Península (trimestre)... 3 »  
En el Extranjero y Ultramar (idem)..... 5 »

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico calle del Castillo número 63 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 3.  
El pago de la suscripcion será anticipado.

# LA OPINION

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife 15 de Octubre de 1888

## LA OPINION

### LA VOZ DE LA FAMA

No era posible en manera alguna que quedaran oscurecidas entre estos siete miserables peñascos las portentosas hazañas del más político y administrativo de los Gobernadores que ha producido la fusion.

No, la historia del paso por el Gobierno de Canarias de la 4.<sup>a</sup> edición corregida y aumentada de la moralizadora obra de D. Fernando, era indispensable que tuviera la debida resonancia en el país para edificación y norma de todos los que se dedican a la ciencia de gobernar; y ya desde hoy en adelante la historia de D. Arturo Anton marcará un progreso importantísimo en el arte de hacer la felicidad de los pueblos, cuando presiden sus destinos personas dotadas de las relevantes condiciones de ilustración y de prudencia que tanto caracterizan al Delegado de nuestro Embajador en París y de su hermano el Ingeniero jefe de las obras públicas de la provincia.

Las cartas que tenemos a la vista de varios de nuestros amigos y correligionarios de Madrid, nos demuestran hasta que grado alcanza la celebridad que con sus actos ha logrado conquistarse el Gobernador que dejó en cuadro las oficinas públicas por empeñarse en el triunfo de una candidatura abiertamente rechazada por el distrito en que se pretende imponerla por medio de la fuerza pública y la nube de delegados de que no hay ejemplo parecido, ni es posible que pueda haberlo, en los fastos electorales de ningún pueblo.

Para que nuestros lectores juzguen de la sorpresa verdaderamente extraordinaria que á todos han causado los inauditos desmanes cometidos en la eleccion de que tantas veces nos hemos ocupado, no podemos resistirnos á transcribirles los siguientes párrafos de una de nuestras citadas correspondencias:

«Lo que se oye y lo que se cuenta por aquí de las elecciones de la Orotava, no es para creído, si no lo viese confirmado por cartas de personas respetables de aquella Villa y esa Capital.

La influencia y la intervencion del poder tienen señalado un límite que no es posible traspasar sin inferir grave daño á la entidad Gobierno y trabajar por su descrédito.

Si se justificara que á un solo pueblo del distrito, han ido nada menos que cuatro delegados y se acreditara una parte siquiera de las coacciones escandalosas á que algunos se han entregado, dudo mucho que á ese Gobernador, le dieran tiempo para hacer unas nuevas elecciones, por que con tales hechos todo gobierno queda completamente desarmado para la defensa y no hay consideracion que prevalezca ante la seguridad de un fracaso en el parlamento.

Y tengo por indudable que en las Cortes, que no tardarán en abrirse, saldrán á relucir estas y otras curiosidades del periodo de la dominacion fusionista en esas islas.»

Esto por lo que hace á la correspondencia particular de caracterizadas personas de Madrid, algunas ajenas completamente á la política, pero que, como los hechos revisten tan excepcional gravedad, han conseguido despertar la atencion y la curiosidad de todos.

Ahorallega su turno á la prensa periódica de España, que era imposible dejara de hacerse eco, en cumplimiento de su elevada mision, de los excesos verdaderamente inauditos que

hemos denunciado y de la situacion por todo extremo anómala que necesariamente ha de atravesarse con autoridades que como el Sr. Anton tienen la desgracia de carecer en absoluto de condiciones para el mando, siquiera se trate de una provincia tan sumisa y tranquila como la que S. S. ha conseguido perturbar hondamente por sus extremadas complacencias con los seides del leonismo.

Aparte de otros periódicos que tan á maravilla reflejan en sus escritos el caos espantoso á que tales excesos conducen la administracion de las islas, vean nuestros abonados, para terminar agradablemente este cuadro, cuan de mano maestra pinta nuestro colega *El País*, de la coronada villa, el extremo á que llegan los desafueros del poder en una situacion que se apellida liberal, bajo el mando de lo que con tan rigurosa exactitud denomina

#### UN PONCIO MODELO

¿Qué sucede en Canarias? La prensa de la capital de aquellas islas, casi unánimemente, protesta con energia de la conducta por todo extremo anti-legal y arbitraria del gobernador que les envió el señor Leon y Castillo para que hiciese su funesta política, y que, á pesar de sus inconcebibles hechos, sostiene el Sr. Moret, como si tuviese empeño en divorciar de la situacion los pocos fusionistas que quedan en el Archipiélago.

¡Bien parada queda en Canarias la autoridad del ministro y la del Gobierno militar! El gobernador no publica sino uno ó dos órdenes después de recibir las órdenes que no le acomodan. ¿Qué se mandan reponer los Ayuntamientos suspensos? Pues la Real orden no se inserta en el *Boletín oficial* sino después de un mes de haber llegado, á fin de que los Ayuntamientos intrusos hagan la eleccion provincial. ¿Qué la *Gaceta* decide contra el gobernador una competencia entablada con motivo de actos criminales atribuidos al inspector de orden público? Pues tampoco se publica sino dos meses después de recibida la *Gaceta*. Pero allá va una de las cosas gordas, gordísimas, fenomenales del inverosímil Ponceo de Canarias. Se condenó por el juzgado competente á un agente de orden público. El interesado apela y la sentencia se confirma con alguna modificacion. El juzgado expide mandamiento de prision para que ingrese el reo en la cárcel; y el gobernador se opone á ese ingreso y llama al juez á su despacho para amonestarle, y confiesa en comunicaciones oficiales que, dictada la sentencia, ha detenido al reo á su disposicion en el gobierno civil. Y no se cumplimenta, porque el gobernador no quiere, una sentencia firme y consentida, de juez competente. Esto es un verdadero atentado: llame el Sr. Moret á la vista el expediente instruido en la Audiencia de Canarias sobre el suceso, y verá el respeto que merecen al gobernador de dichas islas las leyes y los tribunales; se convencerá entonces, sobre todo, de la carencia absoluta de sentido administrativo y jurídico el gobernador de Canarias, que no puede permanecer al frente de aquella provincia sin grave daño del prestigio del Gobierno.

Y vienen las elecciones provinciales. Aquí fué troya. En el distrito de la Palma contradijo completamente las órdenes del ministro; en el de la Orotava, los atropellos no tienen semejante. Los pueblos fueron invadidos por delegados del gobernador y la guardia provincial; los alcaldes intrusos negaron la posesion á los interventores proclamados por la comision del censo para elegir á su gusto los que habian de sustituirles. La guardia provincial, bayoneta en mano, invadió colegios, como el de Santiago, para impedir la posesion á los interventores legítimos, y disolvió otros, como el de Garachico, por el pecado de que en aquel pue-

blo no hay un solo fusionista del Sr. Leon y Castillo.

No obstante todo esto, Anton perdió las elecciones en el distrito de la Orotava, y ahora quiere que la Diputacion anule las actas para duplicar los escándalos. Júzguese la perturbacion que reinará en aquellos pueblos donde puede haber graves conflictos si el Gobierno no castiga inmediatamente los desmanes de su representante. No basta que lo declare cesante; si quiere dar una prueba de moralidad, debe entregarlo á los tribunales.»

#### CARTA DE MADRID

Madrid 8 de Octubre de 1888.

Sr. Director de LA OPINION.

Mi estimado amigo y correligionario: la situacion ha tiempo que está herida de muerte; pero hoy reconocen sus directores ese estado gravísimo, que todos habian echado ya de ver, menos ellos, y procuran galvanizar el yerto cuerpo del fusionismo infiltrándole nueva savia. De aquí las comentadas gestiones del ministro de la Gobernacion Sr. Moret, que siempre se ha distinguido como hábil zurcidor de voluntades, para que el General Lopez Dominguez viniese á formar parte de la situacion con el exiguo pero valioso grupo—sobre todo los elementos militares—que por consecuencia aun le siguen. Pero perdidas por ahora las esperanzas de fusionar al General izquierdista, se ha dado el Sr. Moret á buscar alianza por otro rumbo, por el de la derecha, queriendo volver á atraer los disidentes que han creado los círculos económicos y militares, á cuyo efecto ha celebrado entrevistas con Martinez Campos y otros de los suyos.

Poco resultado debe haber obtenido de sus gestiones, cuando corre como artículo de fe por los círculos políticos la contestacion de D. Arsenio: que con Sagasta no quiere ir ni al cielo. La resolusion del famoso asunto del *santo y seña* en el que toda la razon estaba de parte del pacificador de Cuba, cuya dimision admitió, empero, Sagasta, igualándolo á Cassola, que obró contra derecho, ha creado infranqueable abismo entre estos dos jefes del partido liberal dinástico.

A aumentar la escision ha venido indudablemente el acuerdo tomado por la mayoría de los ministros de plantear las combatidas reformas de Cassola por medio de decretos, después de haber ofrecido no resolver este árduo problema sin el concurso del Parlamento. La noticia ha caído como una bomba en nuestro campo y los conservadores, celosos defensores de la pureza del régimen parlamentario, se concertarán con las demás oposiciones para impedir ese desafuero que originaría gravísimas consecuencias y darían, caso de realizarse un manifiesto á la Nacion que tendría indudable resonancia.

La derecha liberal los apoya en esta campaña y creo que unidos todos los elementos que combaten en este punto la nueva actitud del Sr. Sagasta, son bastantes para proporcionarle una derrota en el Parlamento, caso de que insista en llevar adelante su propósito, que lo dudo.

El ministro de la Guerra, General O'Ryan, parece que no se presta á la realizacion de este plan, siendo casi segura su salida del Gabinete, en cuyo caso se apeleará á otro ministro más complaciente ó se confiará de nuevo aquella cartera al General Cassola, lo que originaría la separacion definitiva de la derecha. Lo cierto es que Sagasta ha hecho indicaciones, mal acogidas, á los Generales Blanco, Sanchez Bregua y hasta á Salamanca, que es cuanto se puede decir de la seriedad de D. Práxedes, quien probablemente se decidirá á resolver el conflicto con su acostumbrado sistema: el de los aplazamientos.

Por otra parte, Gamazo no cesa en su campaña proteccionista y últimamente ha pronunciado un notable discurso en un

banquete que le fué dado en Santander por individuos de todos los partidos, afirmando que no hay salvacion posible para la agricultura y la industria españolas, de no plantearse resueltamente los principios proteccionistas.

En el mismo sentido pronunciará un discurso en Barcelona nuestro ilustre Jefe el Sr. Cánovas del Castillo, discurso que tendrá inmensa resonancia y que aportará nuevas y valiosas fuerzas al gran partido que acaudilla.

En la ciudad condal se hacen grandes preparativos para recibir al señor Cánovas que es esperado allí de un día á otro y se alojará en casa del opulento banquero Sr. Girona. En un principio se pensó en el gran salon del Palacio de Ciencias de la Exposicion universal para celebrar la reunion en que deberá pronunciar nuestro Jefe su anunciado discurso; pero hoy se busca local de más amplias dimensiones, pues en aquél no caben más de mil personas y pasan de seis mil las que han manifestado deseos de oír la palabra del eminente estadista. Escusado creo decir á V. que la plana mayor de nuestro partido concurrirá á ese acto llamado á tener inmensa trascendencia en la política nacional.

Por contra, el que no irá á Barcelona es el batallador Sr. Romedo Robledo, que cada vez va más de capa caída. Ahora se ocupa en modificar nuevamente su programa—en esta ocasion en sentido avanzadísimo—porque Sagasta trata de plantear el sufragio universal, á ver si con este cebo logra tirar algun tiempo más, y no es cosa que un reformista se deje desparar en la senda de las reformas.

Y á propósito de sufragio, nada se ha adelantado en este asunto que tanto divide á la mayoría liberal; aun se ignora si habrá verdadero sufragio universal, como pretenden los demócratas que apoyan la situacion, o bien si la cosa quedará reducida á la mistificacion que bajo el nombre de universalizacion del sufragio quieren hacer los antiguos centralistas. Montero Rios ha renunciado el encargo de preparar la anunciada fórmula en union de Alonso Martinez y éste dice que la confeccion del Código Civil y otras importantes leyes que trae entre manos, no le dan tiempo para ocuparse del tal sufragio; pero Moret que no se ocupa de otra cosa que de formar planes y preparar reformas, vengán ó no á cuento, parece que tiene en cartera una fórmula de sufragio que pronto hemos de ver desechar, por su impracticabilidad, á sus compañeros de Gabinete.

Otro de los escollos con que viene tropezando el ministerio en sus postrimerias es el de ascensos militares y la provision de senadurías vitalicias. En lo primero, el General Hidalgo—famoso en los tiempos en que Ruiz Zorrilla era ministro de D. Amadeo, por haber sido la causa ocasional de la disolucion del cuerpo de Artillería,—ha sido postergado apesar de haberse adoptado para los ascensos el sistema de antigüedad, en cuyo caso le correspondía obtenerlo. Por lo que toca a la provision de senadurías, se ha optado por el aplazamiento para ir viviendo, en vista del descontento que ha despertado en las huestes ministeriales el nombramiento de los Sres. Angulo y Montejo Robledo, personajes de escasa talla y merecimientos, para las Presidencias de los Tribunales de Cuentas y de lo Contencioso.

Otro de los sucesos culminantes de la última quincena es la propaganda federal realizada por Pi y Margall en Cataluña, donde se ha preconizado la necesidad de la union de los republicanos para derribar lo existente, por medio de los procedimientos de fuerza, puesto que se fia poco en la propaganda pacífica. El jefe de los sinalagmáticos accede á la union con los zorrillistas, pero por medio de comités mixtos en que ambos partidos tengan igual representacion y con un jefe que resida en España, condicion que de seguro no aceptará Ruiz Zorrilla.

Estos actos atentatorios á la constitucion y á las leyes, que con la mayor indiferencia permite el Gobierno que se realizen, así como la proyectada asamblea federal, han causado penosa impresion en el país, que no alcanza á compaginar esa tolerancia del Gobierno con las extraordinarias precauciones militares que viene tomando en esta Côte, en Sevilla y en otras capitales, hasta el punto de que los timoratos puedan creerse en vispera de una de las cuarteladas á que los liberales nos tienen acostumbrados.

La difteria hace tales estragos en esta Villa que el ministro de la Gobernacion se ha visto obligado á tomar serias medidas para prevenir é impedir el contagio de esa terrible enfermedad que ciega en flor la juventud y que aquí encuentra terreno abonado para su desarrollo, por las pésimas condiciones higiénicas de esta poblacion.

Las inundaciones en el mediodía de la Península han sido grandes y en Almería pasan las pérdidas de doscientos millones de reales, pudiendo decirse que ha quedado arruinada para largo tiempo aquella desventurada provincia.

Tambien son desconsoladoras las noticias que llegan del ciclón que descargó sobre Cuba y Puerto Rico, que ha causado enormes pérdidas en los términos más florecientes de aquellas Antillas.

Ha fallecido el ex-mariscal Aquiles Bazaine, victima propiciatoria escogida por los franceses para disculpar los desastres causados por su imprevisión y poca constancia en la última guerra franco-prusiana. Era el mejor militar que en estos últimos cincuenta años ha tenido Francia y un hombre honrado que despues de haber desempeñado destinos, como el de general en jefe de la expedición á Méjico, ha muerto en la pobreza. A su entierro, bastante concurrido, asistieron muchos militares españoles, entre ellos Martínez Campos.

De noticias relativas á esa provincia, que el Gobierno de acuerdo con lo informado por el consejo de estado ha dejado sin efecto la suspension de los Ayuntamientos de Santiago y los Llanos; que Leon y Castillo irá de embajador á Roma en reemplazo de Groizard que pasa á la Presidencia del Tribunal Supremo; que un ministro ha pedido al de Gobernacion la cesantía de ese Gobernador, cuya traslacion ha defendido el Sr. Leon y Castillo (D. Juan) durante su permanencia en esta Côte, y que se gestionará con motivo de la estancia del Sultan de Marruecos en Tánger, para que en compensacion de Mar Pequeña se nos ceda un territorio frente á las islas Chafarinas.

De V. como siempre átm. amigo y s. s. q. s. m. b.—A.

SECCION PROVINCIAL

Segun nuestras noticias, el 1.º del corriente debió llegar á Madrid, procedente de sus posesiones de Asturias, nuestro respetable amigo el Excmo. Sr. Conde de Toreno, encargado por el ilustre jefe de nuestro partido de la direccion de los asuntos que afectan al partido conservador de esta provincia.

De *El Imparcial* de Madrid, diario ministerial, tomamos lo siguiente:

«Ayer se presentó en el ministerio de la Gobernacion un recurso de queja contra el Sr. Anton, Gobernador de Canarias.

Parece que éste no hace gran caso de la circular última del Sr. Moret sobre reposicion de Ayuntamientos suspensos y deja sin resolver las reclamaciones de los que tienen derecho á ser reintegrados en el ejercicio de cargos obtenidos del voto de los electores.»

Desengañese el diario de más circulacion en toda España: del caciquismo que, á pesar del apoyo que presta á la situacion, combate reiteradamente, no encontrará otro espécimen más típico que el del Sr. Leon y Castillo en estas islas. Aquí las órdenes del Gobierno que no vengán refrendadas por el cacique se obedecen, pero no se cumplen; aquí las autoridades administrativas, en su mayor parte, y sobre todo el Gobernador Sr. Anton, no son otra cosa que instrumentos inconscientes del Sr. Leon y Castillo á cuyas influencias deben encumbramientos inverosimiles.

Ha fallecido en la Ciudad de la Laguna victima de la dolorosa enfermedad que desde hace algun tiempo venia minando su existencia, Doña Micaela Medina, hermana del M. I. Sr. Dean de aquella Santa Iglesia Catedral.

Al deplorar con toda el alma la desgra-

cia que aflige á nuestro respetable amigo y rogar á Dios por el descanso eterno de la finada, enviamos á toda su apreciable familia la expresion sincera de nuestro más sentido pésame.

Damos las gracias más expresivas á nuestro colega de Las Palmas *El Liberal* por el pesar con que se ha enterado del accidente ocurrido en este puerto el miércoles último, entre el vapor español *Pintillos* y el paquete inglés *Ambriz*, sin que nos sorprenda, dado sus proverbiales sentimientos en pró de cuanto pueda contribuir á la prosperidad de Tenerife, el interés vivísimo con que se ocupa del asunto para deplorarlo amargamente.

Deseando, sin embargo, llevar pronto la tranquilidad al ánimo de nuestro turbado colega, nos apresuramos á manifestarle que la pequeña avería sufrida por el *Pintillos*, ha carecido, casi puede decirse, de importancia, tan así que á los tres días de causada pudo seguir felizmente su viaje para la Isla de Cuba, despues de cargar frutos del país y más de 500 toneladas de combustible, además del pasaje; siendo casi seguro que las nueve décimas partes de la poblacion ignoran á esta hora lo ocurrido y muchas se habrán enterado por la referencia de los periódicos de Las Palmas.

De todas maneras, repetimos, agradecemos mucho el interés de nuestro colega, que de seguro se congratulará con nosotros de la fortuna con que en esta parte nos favorece la divina providencia.

Por el Gobernador de la provincia se ha convocado al cuerpo electoral del distrito municipal de la Villa de la Orotava, para cubrir por medio de eleccion parcial las seis vacantes de Concejales que resultan en aquel Ayuntamiento, señalando para que dicha eleccion se verifique los dias 28 al 31 del mes que cursa.

Ha tenido un funesto desenlace la grave enfermedad que obligara á nuestro muy estimado amigo D. Heráclito Gaspar, antiguo y probo empleado del Cuerpo de Obras públicas, á trasladarse al extranjero para someterse á la dolorosa operacion que su delicado estado exigia; pues según telegrama recibido el viernes de Lóndres, donde aquél se encontraba, ha succumbido victima de su agudo padecimiento.

Al rogar á Dios por el eterno descanso del que fué en vida buen padre y excelente esposo, enviamos á toda su apreciable familia y muy en particular á sus hijos nuestros amigos D. Rosento y D. Claudio, la expresion sincera de la parte que tomamos en su dolor.

No sabemos si por razon de las economías introducidas en los servicios públicos ó por el acostumbrado trasiego en que está constantemente el personal fusionista, ha sido declarado cesante D. Fernando de Leon Huerta y Salazar, oficial de este Gobierno de provincia y Delegado del Sr. Anton en las últimas elecciones provinciales.

Asi paga el diablo á quien bien le sirve.

Se espera por momentos en este puerto procedente de Brest, el crucero de la marina francesa *Arethuse* que conduce al contra-almirante Mr. Brown de Colstun, nombrado jefe de las fuerzas navales de dicha nacion en la Costa Occidental de Africa.

El estado ruinoso en que se encuentra tanto el muro de contension de la huerta del Hospital civil, como la parte del de el barranco que dá frente á dicho edificio, reclama con urgencia que se atienda á su reparacion, si ha de evitarse el conflicto que pudiera sobrevenir con el desbordamiento por aquel lado de las aguas que discurren en el invierno por el espresado barranco, en una gran crecida de las mismas.

Llamamos pues, la atencion de la Comision provincial y del Sr. Alcalde sobre tan importante extremo, para que penetrados de la necesidad de atender pronto á conjurar aquel peligro, adopten las disposiciones convenientes al efecto; teniendo en cuenta que una vez ocurrido el mal la responsabilidad de lo que succede no se salva con lamentarse.

Parece haberse confirmado plenamente que el sujeto que amaneció muerto hace algunos dias cerca de la carretera de la Laguna, por el costado de la finca de Buenavista, era de nacionalidad francesa y habia muy poco tiempo que se encon-

traba en esta Capital, al parecer por motivos de salud.

Practicada la autopsia del cadáver, se le encontró una bala de revólver incrustada en el cráneo, que le entró por debajo de la barba, lo que hace suponer fundadamente que dicho desgraciado pusiera fin á su existencia.

Con extraordinaria concurrencia de fieles y revistiendo inusitada ostentacion, tuvo lugar el miércoles la solemne festividad de Nuestra Señora del Pilar en la Parroquia Castrense del mismo nombre, que regenta el celoso párroco Sr. D. José Manuel Hernandez.

Á la funcion, que dió principio á las 10 de la mañana, concurrió el Excmo. Sr. Capitan General del Distrito con los señores Generales, Gefes y Oficiales de los distintos cuerpos é institutos militares, hallándose situada á la entrada de la Iglesia una compañía con bandera y música para hacer los honores de ordenanza.

El sermón, que estuvo á cargo del Benéfico de la Catedral Sr. Mora, correspondió al favorable concepto de que disfruta este reputado orador y la misa fué acompañada por la banda militar dirigida con el acierto que distingue al maestro Sr. Padron.

La circunstancia de haberse agravado desgraciadamente en su dolorosa enfermedad la señora hermana del Dean de la Santa Iglesia Catedral, Sr. Medina, impidió á éste el venir á cantar la misa que fué dicha por el digno Párroco Sr. Hernandez, ayudado del Clero Castrense de la Plaza.

En la expresada Parroquia continuarán todas las noches los solemnes cultos á la Santísima Virgen, terminando el dia octavo con sermón que estará á cargo del Canónigo Sr. Sirvents y procesion de S. D. M. que descansará en un precioso altar preparado al efecto.

Segun manifiesta nuestro estimado colega *El Diario de Tenerife*, debido á la iniciativa del Jefe interino de Obras públicas Sr. Sans y Soler, se ha colocado en el extremo del muelle de Santa Cruz de la Palma, una luz roja fija, que indique á las embarcaciones el punto en que se encuentra la escolera.

Ha renunciado el cargo oficial de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio de esta provincia, D. Rosendo Gaspar Guerin, que desde hace más de 15 años venia sirviendo el expresado destino y á quien se adeuda la friolera de más de 20 mensualidades de su modesto haber.

Teniendo en cuenta que este se satisface de fondos provinciales, donde tanto resalta la imparcial equidad con que se procede en su distribucion, no debe sorprender la monstruosa injusticia cometida con el Sr. Gaspar, que tiene sobre su alma, además de otros pecados, el de no comulgar en la iglesia de la acanariada fusion.

En cambio nuestros bravos permanentes se han embolsado ya, duro sobre duro, la paguita del mes de Julio, y váyase lo uno por lo otro.

Sin duda por el mal estado del piso, á consecuencia de la lluvia de estos últimos dias, se ha suspendido el paseo militar que debia emprender en la mañana de ayer Domingo, el Batallon Cazadores de Tenerife, de guarnicion en esta plaza.

Segun vemos en algunos de nuestros colegas de esta Capital parece haberse dictado nuevamente auto de detencion contra D. Domingo Amador, en la causa que se instruye por el Juzgado de la Laguna con motivo del petardo que explotó noches pasadas junto al establecimiento de D. Angel Amador sobrino de aquél.

Segun edicto que publica el *Boletín oficial*, se ha señalado el dia 22 del corriente y hora de las 12 de la mañana, para el sorteo de los contribuyentes que han de formar la Junta de que trata el artículo 31 de la ley de 20 de Abril de este año, para el establecimiento del Jurado, cuyo acto tendrá lugar en la Sala de Audiencia de este Juzgado.

Es por demás curioso la siguiente estadística de la capital de Inglaterra, que tomamos de un periódico de Madrid:

«Londres ocupa hoy una superficie de 700 millas cuadradas, con 4.869,000 habitantes, entre los cuales se cuentan 260,000 extranjeros de todos los países del mundo. Hay en la populosa ciudad mas romanos que en Roma, mas judíos que en toda la Palestina,

más irlandeses que en Dublin, más escoceses que en Edimburgo. Se calcula un nacimiento cada cinco minutos, una defuncion cada ocho, siete accidentes por dia. Cada año se construyen 40 millas de calles nuevas y 15.000 casas. Se arrestan 38.000 personas al año por causa de embriaguez. Distribúyense anualmente 298 millones de cartas. El camino de hierro subterráneo representa un movimiento diario de 1.211 trenes. La Compañía general de Omnibus posee más de 700 coches, que trasportan al año 56 millones de pasajeros. Es más peligroso circular por las calles de Londres que atravesar el Atlántico. Hay 15.000 policías, 15.000 coches de plaza y 15.000 empleados de correos. El coste de gas para el alumbrado de Londres no baja de 15 millones de francos al año. Se publican 400 periódicos diarios y semanales. Hay, por término medio, 600 incendios al año.»

ULTIMAS NOTICIAS

VAPOR TRASATLÁNTICO

Madrid 4 de Octubre.—Los círculos políticos aparecen bastante animados dominando en las conversaciones el obligado tema de las reformas militares. Aumenta el número de los que combaten el anunciado planteamiento por decretos. Figura en él Gamazo y figurará Leon y Castillo, si se empeñan en que deje la embajada de París á que tiene extraordinario apego y por conservar cuyo puesto ha bajado la cabeza y sometido-se á Vega Armijo. Este le ha cobrado con creces aquellas arrogancias cuando lo de la credencial de Administrador de Correos de Córdoba.

Por lo que se vé, la crisis es inevitable porque el empeño de Canalejas en plantear las reformas por decreto es de los que no ceden ante las dificultades, y á nadie se ocultará que hay que vencerlas como montañas. Sin embargo amigos de Sagasta confían en que éste sabrá dominar la difícil situacion que le rodea y seguir adelante. Por el contrario, otros estiman que antes que permitir se divida la fusion, el jefe declinará el poder en manos de la Reina, aconsejándole llame á los conservadores á los consejos de la Corona. Hay quien sospecha que el aplazamiento de la salida de Cánovas de París obedece á una intención de ser llamado á ser llamado á la crisis. Pero la verdad es que el jefe de los conservadores no puede marchar á Barcelona en esta semana como tenía dispuesto porque su señora no está en disposicion de ponerse en viaje.

Segun telegrama recibido de París esta mañana, nuestro ilustre jefe el Sr. Cánovas del Castillo abandonará su actual residencia el dia 8 del corriente con direccion á Barcelona.

El Sr. Cánovas realizará su viaje en el tren rápido que sale de París á las 7 de la mañana, siendo probable que se detenga á descansar algunas horas en Burdeos.

De todos modos se hallará el dia 10 en la Capital del Principado.

Con esta noticia, muchos hombres importantes del partido liberal conservador se proponen salir el sábado para Barcelona, con objeto de esperar allí la llegada del señor Cánovas del Castillo.

El Sr. Sagasta, ha recibido en su domicilio de la plaza del Celenque la visita de los ministros y de muchos senadores y diputados.

El presidente del Consejo según dicen los que le han visto, se muestra muy reservado, no habiendo ocultado sin embargo á sus amigos las dificultades que presentan la solucion de las graves cuestiones pendientes.

Los ministeriales se mostraban á última hora poco satisfechos, de las palabras que le habian oído al Sr. Sagasta.

El jefe del Gobierno se trasladó á las dos á Palacio, permaneciendo en la regia Cámara una hora, conferenciando con S. M.

El Sr. Moret ha estado también esta tarde en Palacio conferenciando extensamente con la Reina Regente.

Tanto la visita del señor ministro de la Gobernacion como la del Sr. Sagasta al regío alcázar, han sido muy comentadas en los círculos políticos.

Madrid 5.—El rey de Portugal ha suspendido su proyectado viaje á Barcelona, por enfermedad del infante Augusto.

El señor Cánovas llegará á Barcelona el dia diez del corriente. Varios ex-ministros conservadores han salido para dicha capital.

El Sr. Becerra ha reusado la presidencia de la Compañía tabacalera.

Ha llegado á Madrid el señor Pedregal, que se muestra decidido partidario de que las reformas militares no se hagan sino despues de discutidas y aprobadas por el Parlamento,

El Sr. Pedregal combatirá los proyectos del general Cassola, defendiendo el criterio republicano.

Mañana llegará a Madrid el general Cassola.

Reina gran ansiedad en los círculos políticos por conocer la verdadera actitud de dicho general en el asunto de las reformas militares.

Se ha celebrado la vista de la causa seguida contra El Resumen por haber este reproducido un suelto de El País.

El fiscal ha pedido para el señor Suarez de Figueroa cuatro meses de arresto.

El defensor Sr. Villar Rivas ha pedido la libre absolucion.

El Globo publicará una importante carta de Castelar acentuando su oposicion á los proyectos de reformas militares del general Cassola.

Reina gran animacion politica en el salon de conferencias.

La cuestion del tercer partido ha vuelto á resucitarse en vista de la probable proximidad de una crisis.

Se asegura que para noviembre tendrá existencia legal dicho partido.

Algunos hombres políticos dicen que para esa fecha tendrán que venir al poder los conservadores.

Con el regreso de Sagasta ha coincidido un recrudecimiento en el empeño con que los aspirantes piden puestos y gracias. Las senadurias vitalicias son solicitadas con extraordinario empuje. En cambio hay individuos que las rechazan, como ha ocurrido a D. Laureano Figuerola. Un puesto de esta clase obliga á ir á Palacio á dar gracias á la reina, y de ahí el que el expresidente de la junta zorrillista declinara la merced por Sagasta ofrecida. Leon y Castillo pretenden una de esas sillas, y de ello ha hablado hoy al jefe de la fusion; pero se resigna á quedarse sin ella con tal que no atenten á su embajada. Pero es difícil que se sostenga si Albareda la quiere, porque éste tiene prestados más servicios al partido y vale más personalmente. Dentro de pocos dias regresará Grouzard y tambien Montero Rios. Todavía se hallan algunos que esperan ver á Alonso Martinez cambiando el ministerio por la presidencia del Supremo. Tampoco se tratará de esto en Consejo hasta fines de mes.

En el tren expreso de Barcelona saldrán mañana nuestros amigos los Sres. Silvela (don Manuel, D. Manuel y...), Rivas, Vida, Danvila, marqués de Huelves, Los Arcos, Marín, Canido, Espau, Camacho, Martín Estéban, Isasa, marqués de Valdeiglesias, Aranda, Lastres y otros más.

Desde París acompañan á nuestro ilustre jefe en su viaje á Pamplona, el conde de Casa Miranda, el senador D. Jacinto María Ruiz y el Sr. Sánchez Bedoya.

Entre otros muchos conservadores se encuentran en la Capital del antiguo principado, los Sres Danvila (D. Julio), Betegon, Díaz Cordovés, Rancés, Cantero y Concha Alcalde.

Los fondos recaudados por la colonia española de la República Argetina con destino á la construccion de un buque de guerra, tendrán inmediata aplicacion.

Se construirá un torpedero que llevará el nombre de Nueva España.

En vista de haber sufrido un ataque de emiplegia el infante D. Augusto, hermano

del Rey de Portugal, S. M. F. no se detendrá á visitar la Exposicion Universal de Barcelona, habiéndolo así comunicado el Gobierno portugués al español en un telegrama recibido anoche.

Ya se conoce la opinion de los jefes de las distintas fracciones republicanas con respecto á la cuestion de las reformas militares.

Todos, absolutamente todos, aprecian y estiman de igual modo que el Gobierno cometería un grave desacato al Parlamento si realiza cualquiera reforma por decreto que tenga relacion con los proyectos de ley pendientes de discusion en las Cámaras.

Con estas opiniones ya son conocidas las de todas las oposiciones contrarias, como no podía menos de ser, al descabellado y loco propósito que se atribuía al Gobierno.

En el salon de conferencias del Congreso, se ha notado esta tarde bastante animacion y los políticos de de todo matices estiman como grave la situacion del Gobierno.

No hay quien no presagie para plazo breve importantes acontecimientos políticos.

Madrid 6.—Es completamente inexacto lo que supone El Globo de que existan discusiones entre los amigos de los señores condes de Toreno y Pidal, así como que el primero ha renunciado ir á Barcelona.

Leemos en un periódico:

«Las famosas economías, recientemente decretadas, han hecho fiasco, pues de los siete millones que figuraban, apenas si las efectivas excederán de uno. Para atenuar algo el mal efecto que esto ha producido, el señor Sagasta ha lanzado á la publicidad la especie de que se ocupa del estudio de un proyecto, el cual ha de producir una economía positiva de más de 10 millones de pesetas. Esto será probablemente otro infundio del jefe del fusionismo.»

Como todas las reformas que se proponen hacer los fusionistas: infundios y más infundios.

El Sr. Sagasta ha visitado esta tarde al Sr. Alonso Martinez conferenciando ambos sobre las cuestiones políticas pendientes.

Segun se ha dicho el ministro de Gracia y Justicia es partidario de que se reúnan cuanto antes las Cortes y que se discutieran cuanto antes los proyectos de ley sobre reformas militares y demás asuntos pendientes.

Mañana por la tarde se celebrará Consejo de ministros, pero se cree que no se tratará de asuntos militares hasta que se hable de todos los ministros.

Sagasta han conferenciado con los señores Araoz y Romero Giron.

El conde de Toreno, nuestro ilustre y respetable amigo, sale el lunes para Barcelona.

Ha llegado á Biarritz el Sr. Albareda de regreso de Vichy donde fué á dejar la bilis que le ha formado el Sr. Sagasta con su extraña conducta respecto de persona tan importante del partido liberal.

El Sr. Albareda ha celebrado algunas conferencias con el general Lopez Dominguez de quien es muy amigo y admirador.

Madrid 7.—Ha llegado á Barcelona el rey de Portugal.

Esperábase en la estacion el ministro de Estado Sr. Marqués de la Vega de Armijo, el Sr. Conde de Xiquena, el de Alburquerque y las autoridades locales.

La línea mandábala el general Blanco.

Escríbi una larga carta á la condesa, que no se envió á su destino sin que mi mujer la examinara, tachando una frase por intencionada, otra porque aludia al pasado, otra por demasiado sentimental, y despues de las amputaciones que creyó oportunas partió la carta para su destino.

A los pocos meses se hizo la boda y los nuevos esposos partieron para Toscana.

Paso en silencio la historia de esta separacion que fué dolorosa. Agata estuvo enferma y empezó á acariciar la idea de irnos á instalar á Milan cerca de nuestra hija, pero habia dos grandes obstáculos que se oponían á este pensamiento, la edad avanzada de mi suegra para someterla á un cambio de vida y costumbres y un resto de aprension celosa que obligaba á mi mujer á tenerme lejos de la condesa Sabina.

A los seis meses de matrimonio, los jóvenes condes vinieron á vernos, y á los diez Agata recibió una carta de su hija que la rogaba fuese á Milan para asistir á su primer alumbramiento. Era la estacion del corte de leña, me era imposible dejar el país y tuve que limitarme á acompañar á mi mujer hasta Como, donde mi yerno la recogió para conducirla á Milan.

A la semana siguiente recibí una carta que me anunciaba que la joven condesa habia dado á la luz una niña y que la madre y la recién nacida seguían bien. Mi mujer volvió á los pocos dias con buenas nuevas de

El rey se hospeda en el pabellon régio de la Exposicion universal.

El Correo dice que el Sr. O'Ryan es partidario de las reformas militares, y si no asistió anoche al Consejo de Ministros, fué por encontrarse efectivamente indispuesto.

Añade que el general Jovellar considera necesario resolver el problema militar.

La asamblea federal la ha presidido hoy el Sr. Montemar, por indisposicion del Sr. Pi.

Presentose el dictámen sobre la unidad del Código penal.

Quedó sobre la mesa, y será discutido en la sesion de mañana.

Los conservadores de Sevilla han acordado obsequiar con un banquete al Sr. Cánovas del Castillo.

Telegrafia esta mañana el gobernador civil de Murcia que anoche sesintió en aquella capital un fuerte terremoto con una trepidacion de seis segundos.

Algunos periódicos, al explicarse la ausencia anoche del Consejo, del ministro de la Guerra, dicen que es opuesto á toda solucion inmediata en las reformas militares.

Madrid 8.—La actitud del ministro de la Guerra se ha definido algo más desde la indispocicion que le impidió asistir á consejo.

El señor general O'Ryan tiene el propósito decidido y firme de no ser ministro el dia en que las Cortes abran sus puertas, y sentada esta premisa nada más lógico que su oposicion á legislar por decretos sobre cuestiones delicadas y graves que no ha de defender en el Parlamento, y con las que por otra parte no está de completo acuerdo.

Como última impresion podemos dar la de que el asunto de las reformas no se planteará hasta Noviembre. A este objetivo dirige todos sus esfuerzos el Sr. Sagasta, ya indicando por telégrafo al Sr. Canalejas que no apesúrese su viaje, ya diciendo á todo el mundo que mientras no salga para Lisboa el rey de Portugal no se planteará ni uno solo de los problemas políticos pendientes.

Nos queda, pues, un mes largo para conferencias, cábalas y conjeturas.

Despues, ni el mismo Sr. Sagasta sabe lo que puede ocurrir. Unicamente se tiene por cierto que habrá crisis, por que el ministro de la Guerra ha dicho que se va, y se va. La extension y alcance de esta crisis dependerá de las circunstancias.

El Sr. Sagasta aspira á resolverla por procedimiento analogo al seguido para sustituir al Sr. Leon y Castillo por el Sr. Alameda. Más patéticos que ahora ha de luchar con mayores dificultades.

Telegrafian á El Imparcial que si el imperio marroquí somete al arbitraje de Francia el conflicto pendiente con Portugal, el reino vecino rechazará esa mediacion y propondrá la de España.

Resultando de las noticias comunicadas por el gobernador general de las islas Filipinas que se han presentado, desgraciadamente, casos de cólera en algunos pueblos y en la capital de dichas islas, la direccion general de Beneficencia y Sanidad ha dispuesto que se imponga á las procedencias del Archipiélago la cuarentena correspondiente.

En el Restaurant del Parque se ha preparado un banquete de 200 cubiertos, que ofrecerá el partido conservador de Barcelona á su jefe, el Sr. Cánovas.

toda la familia y me refirió la cortés acogida que habia merecido de la condesa Sabina añadiendo con despecho:

«¡A pesar de los años es siempre una mujer hermosa!»

Yo, acostumbrado ya á su obstinacion ni aun trataba de curarla y mi único objeto era huir todas las ocasiones de mortificarla.

El invierno siguiente hubiera pasado tranquilo si una pérdida dolorosa no hubiera venido á entristecernos. El pobre Bitto murió de vejez, una parálisis le tenia hacia tiempo fijo en la cocina, y espiró fijando en sus amigos una mirada de afecto.

Habiendo confesado todas nuestras debilidades, no veo el motivo de ocultar las lágrimas que su muerte nos hizo derramar, ni la modesta sepultura que le hicimos en un rincón del jardín.

Nuestros hijos vinieron dos veces á Valletina, dejando la niña en Milan con su nodriza. Yo deseaba mucho verla, pero los negocios y la prudencia me impedían satisfacer este deseo. La salud delicada de mi suegra no permitía á mi mujer separarse de su lado y yo no quería ir solo á Milan, sin un motivo justificado. Esta ocasion llegó llamándome una carta urgente á Milan por que se trataba de perder ó salvar un capital importante.

Preparé mi maleta apresuradamente y me dirigí hacia el coche, hasta donde me acompañó mi mujer.

—Leemos en La Epoca:

«Un señor brigadier, de matiz muy liberal por cierto, y que acaba de hacer una visita á los distritos militares de Aragon, las Vascongadas y Cataluña, aseguraba hoy que en todos ellos habia podido comprobar que, al bien en general eran simpáticas las reformas militares, en todos tambien era indudable el espíritu de la más completa disciplina y el sentido unánime de aguardar la solucion que dé el gobierno con las Cárces.»

En la próxima combinacion de gobernadores, tiénese por cierto que irá á Sevilla el Sr. Montes.

Para Zaragoza, Murcia y Canarias hablan algunos periódicos de los Sres. Valderrama, Sellés y Gamero.

Al gobierno de Guipúzcoa, créese vuelva el Sr. Caballero.

Y para otros dos gobiernos que están en la combinacion, hálbase de diputados de la mayoría.

Nos ha llamado la atencion leer hoy en La Regencia estos conceptos:

«Ha sido general en Europa el descenso experimentado por la produccion de cereales. Si no se abrieran las puertas del continente en la importacion de granos de los Estados Unidos, Brasil, Australia y Nueva Zelandia, el hambre más espantosa se enseñorearía de la mayor partede los Estados europeos.»

Madrid 9.—Ayer conferenció con el señor Sagasta el general Beranger. Supónese que éste expuso su pensamiento sobre las reformas militares, contrario á los decretos.

El general Jovellar, que hasta hace poco venia creyendo que podían hacerse algunas reformas por decreto, ha cambiado de opinion despues de estudiar con detenimiento ciertos preceptos de la ley constitutiva.

Como el sistema de los distingos y aplazamientos está puesto á la orden del dia y como por otra parte se ve solicitado el señor Sagasta por fuerzas contrarias, hasta que el equilibrio se restablezca ó choquen las fuerzas y estalle el conflicto, el presidente dejase, se rasca la barba, prodiga sonrisa á todo el mundo aconsejando la templanza y concordia entre la familia, y utiliza todas cuantas ocasiones se le presentan para sondar los ánimos y pulsar la opinion.

Madrid 10.—Los rumores que desde hace tiempo circulan relativos á la dimision del ministro de la Guerra, tomaron ayer un vuelo extraordinario á consecuencia de una entrevista que parece ha celebrado con el señor...

en la cual se dice que el general O'Ryan ha manifestado al jefe del Gobierno lo peligroso que considera el planteamiento de las reformas militares por decretos, y su propósito de abandonar la cartera que desempeña.

Tambien se asegura que el Sr. Sagasta ha tratado inútilmente de hacer desistir de su resolucion al ministro de la Guerra, que segun personas autorizadas, es resuelta y definitiva. Como término de la conferencia, el presidente del Consejo de ministros se proponía consultar con los personajes más caracterizados del partido liberal, tanto civiles como militares, para conocer la opinion de todos en la cuestion de las reformas militares, y que despues convocará un Consejo de ministros para dar cuenta de sus gestiones, y tomar un acuerdo sobre el particular.

—Por fin,—me dijo,—vas á acercarte á la condesa Sabina, á escuchar su voz, á estrechar su mano.

—Supongo,—dije friamente,—que no me harás el poco favor de creer que voy á olvidar á nuestros hijos.

—¡Es tan hermosa!

Despues de un instante de silencio añadió:

—¡Vete y que Dios te bendiga! Nadie puede escapar á la suerte que el destino le reserva. Si sucumbes creeré que te arrastra una fuerza irresistible. Vuelve pronto, y sepa yo si debo pasar en paz los últimos años de la vida ó morir de dolor.

Era inútil discutir con ella; la abracé y partí. Llegué á Milan á la caída de la tarde, triste, preocupado por la idea de tener que soportar la intimidad de la condesa Sabina.

Verónica, que me aguardaba, tenía preparado lecho y cena. Estaba cansado: parecióme tarde para presentarme en el palacio Brisnago y remití la visita para el dia siguiente, pasando una noche de sueño febril y agitado.

Abri mi ventana cuando aun las puertas del palacio Brisnago estaban cerradas. Me senté delante de la mesa para tomar algunas notas de mis negocios, pero aquella estancia estaba tan impregnada de recuerdos de mi juventud que me hacían olvidar el presente, para pensar en el pasado. A pesar mio mi mente volvía á los ensueños de mi juventud, á mis primeros amores, cuando

(31) Folletin de LA OPINION

EL BESO DE LA CONDESA SABINA

—¡Te agradecerá,—le dije,—que al enviar á la condesa nuestro consentimiento, invitemos al mismo tiempo al novio á hacernos una visita?

—Es inútil,—dijo la niña,—está aquí hace muchos dias.

—Gran Dios,—esclamé.—¡Está visto que ya no soy de este siglo!

El conde Severo estaba en efecto en la aldea instalado malamente en la posada donde aguardaba la carta de su madre y nuestro consentimiento. Por el día estaba oculto, por la noche iba á hablar con su hermosa á la luz de la luna, cuando toda la aldea dormía. A una seña convenida Josefina abría dulcemente la ventana, Severo estaba al pie de ella y pasaban deliciosas horas entonando un dúo delicioso siempre sobre el mismo tema.

Despues de escuchar el relato de mi hija, fui yo mismo á sacar á Severo de su prision y mi mujer y mi suegra le acogieron como á un hijo. No sucedió otro tanto con Bitto, que le ladraba como á un ladron, y tuvimos que intervenir para que acogiese amistosamente al que venía á robarnos en efecto el más precioso tesoro.

# ANUNCIOS

## LA OPINION

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES

Se publica los días 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de cada mes.

Precios de suscripcion: una peseta al mes y 3 al trimestre en toda la provincia y Peninsula.—Extranjero y Ultramar 5 id. el trimestre.

PRECIOS DE ANUNCIOS  
A los Sres. suscritores

Por cada insercion: 10 cénts. de peseta por línea.

20 por 100 de baja á los que pasen de 10 inserciones.

40 por 100 de baja á los que pasen de 20 id.

A los no suscritores

Por cada insercion: 20 cénts. de peseta por línea.

20 por 100 de baja á los que pasen de 10 inserciones.

40 por 100 de baja á los que pasen de 20 id.

CUMUNICADOS:—Un real ryon. línea.

### VAPORES CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA ANTES DE A. LOPEZ Y C.<sup>a</sup>

El día 13 de cada mes llegará á Las Palmas de Gran-Canaria un vapor de esta Empresa y á las pocas horas saldrá para Puerto Rico y la Habana admitiendo pasajeros para estos puntos así como para Nuevitas, Gibara y Santiago de Cuba.

La Empresa pagará el flete hasta Las Palmas á los pasajeros que se embarquen en Santa Cruz de Tenerife.

Salida para Las Palmas, el 9 de cada mes.—Agente en Tenerife, Palma, Gomera y Hierro,

Juan La-Roche.

### CHARGEURS REUNIS

Gobernacion Lóndres sucu

### LA GUIRNALDA

COMPANIA FRANCESA DE NAVEGACION AL VAPOR  
PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 20, admitiendo carga y pasajeros.

PARA EL HAVRE, LONDRES, BREMEN Y HAMBURGO

Saldrán dos vapores mensuales, uno del 1.º al 3 y otro del 17 al 20, admitiendo carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse á sus Agentes principales en esta Capital,  
Hardisson Hermanos.

En Las Palmas,  
D. José M.<sup>a</sup> Mendoza.

## EMULSION INALTERABLE

DE  
**ACEITE DE HIGADO DE BACALAO**

CON  
**HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA**

PREPARADO POR  
**J. SUAREZ GUERRA**

POSEE todas las propiedades tónicas y nutritivas del Aceite de bacalao, que contiene en la proporción de 50 por 100 y las de los Hipofosfitos, siendo más agradable al paladar y de más fácil digestión que el aceite puro que muchos estómagos delicados no pueden soportar.

Remedio eficaz en todas las **Afecciones pulmonares y de la garganta, Tosés, Resfriados, Escrófulas, Debilidad y Demacración.**

FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO DEL  
**L.º J. SUAREZ GUERRA**  
—San Francisco, 17— —Santa Cruz de Tenerife—  
Precio del frasco, 2 pesetas.

## ELIXIR VINOSO DE QUINA

CON FOSFATO DE CAL

### Elixir vinoso de quina con fosfato de cal y hierro

Medicamentos tónicos y reconstituyentes; eficaces contra el empobrecimiento de la sangre, la clorosis, anemia, tumores y raquitismo de los niños. Los organismos jóvenes aquejados por debilidades hereditarias ó adquiridas, tienen en estos medicamentos un auxiliar poderoso, que favorece su desarrollo y compensa las pérdidas continuas que experimentan. Combaten la inapetencia, facilitan la asimilación de los alimentos, promoviendo las funciones digestivas deficientes á veces, en los que, por una vida sedentaria ó de excesivo trabajo, han sido debilitadas.

FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO DEL LICENCIADO  
**J. SUAREZ GUERRA**  
San Francisco, 17. Santa Cruz de Tenerife.

### LA GUIRNALDA

PERIÓDICO QUINCENAL DEDICADO AL BELLO SEXO

SE PUBLICA LOS DÍAS 5 Y 20 DE CADA MES

PRECIOS DE SUSCRICION

EDICION 1.ª=**Educacion y labores.**—Madrid: un mes, 1 peseta; un año, 11.—Provincias: trimestre, 3'50 pesetas; semestre, 6'50; año, 12.—Extranjero y Ultramar: año, 20 pesetas.

EDICION 2.ª=**Modas.**—Madrid: un mes, 1 peseta; un año, 11.—Provincias: trimestre, 3'50 pesetas; semestre, 6'50; año, 12.—Extranjero y Ultramar: un año, 20 pesetas.

EDICION 3.ª=**Dibujos para bordar** (sin texto).—Madrid: semestre, 4 pesetas; año, 7'50.—Provincias: semestre, 4'50 pesetas; año, 8.—Extranjero año, 12'50 pesetas.

EDICIONES 1.ª y 3.ª 6 2.ª y 3.ª y Comercio Gaspar año, 15.—Provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 9; año, 17.—Extranjero y Ultramar: año, 25 pesetas.

EDICIONES 1.ª y 2.ª—Madrid: un mes, 1'50 pesetas; trimestre, 4'50; semestre, 8'50; año, 16.—Provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 9'50; año, 17'50.—Extranjero y Ultramar: año, 25 pesetas.

EDICION COMPLETA (1.ª, 2.ª y 3.ª)—Madrid: un mes, 2 pesetas; trimestre, 6; semestre, 11; año, 20.—Provincias: trimestre, 7 pesetas; semestre, 12; año, 22.—Extranjero y Ultramar: año, 35 pesetas.

Pago adelantado.—Toda la correspondencia se dirigirá á D. Miguel H. de Cámara, propietario de LA GUIRNALDA, ó á la Administracion:  
**Barco 2, duplicado—Madrid**

### VAPORES TRASATLÁNTICOS

#### PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

El magnífico vapor español de gran velocidad

### Ponce de Leon

deberá llegar á este puerto el día 30 del corriente mes de Octubre.

Admite carga y pasajeros, quienes disfrutarán un esmerado trato y de las comodidades que estos grandes vapores proporcionan en sus espaciosas cámaras. Agentes, *Hijos de Agustín Guimerá.*

### EZEQUIEL MANDILLO Y BENVENUTY

CORREDOR OFICIAL DE COMERCIO DE Santa Cruz de Tenerife

### SE ENCARGA

De todos los asuntos en que intervenga el comercio. Compra venta de inmuebles, géneros y efectos. Préstamos con hipoteca y con garantía de buena firma. Descuentos de pagarés. Negociación de letras. Gestion de todos los negocios en las oficinas del Estado, la provincia y Banco de España.

—San Felipe Nery, 24—

### VINO

#### DE MALVASÍA SECO SUPERIOR

Se halla de venta en la Fábrica de chocolate, calle del Sol núm. 43, á razon de 5 ryon. botella.

### LA ESTACION

debe al con tee la cris los PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

Publica durante el año 24 números que contienen más de 2,000 grabados, en negro, figurines iluminados, patrones trazados y labores para señoras. Las explicaciones que da en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecución de toda clases de labores

Se publican dos ediciones, una económica, y otra de lujo, sumamente baratas, á 13 pesetas por año la primera y á 21 pesetas la segunda.

Se suscribe en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Verdager.

IMPRENTA DE A. J. BENITEZ  
San Francisco, 8.  
REGENTE, F. S. MOLOWNY

Verónica entró diciéndome que había anunciado ya mi llegada en el palacio Brisnago, y me trajo una taza de café; mientras yo la bebía sin poder desechar las quimeras de mi mente, ella miraba por la fatal ventana y de repente exclamó:  
—Venid, venid, la condesa Sabina os envía un beso.  
La taza se escapó de mis manos, y no tuve fuerzas para levantarme.  
—¡Dios mío! ¿Qué tenéis?  
—¡Nada nada! ¡esto pasará!  
El corazón palpitaba, mi cabeza se perdía y mis ojos se turbaban... Por fin pude reponerme, me levanté maquinalmente.  
—Venid, venid,—repetió Verónica.  
Me adelanté vacilante y vi... una niña que en los brazos de su madre me enviaba un beso!  
—Era el primer beso de la condesa Sabina... á su abuelo!  
Absorto en mis ilusiones, había olvidado que mi nieta llevaba el nombre de su abuela. La deuda de la condesa Sabina de Brisnago era pagada por la condesa Sabina de Montegaldo, heredera legítima y responsable de los bienes activos y pasivos de sus abuelos.  
Mis ilusiones, pues, desaparecieron todas, la inocencia dió una lección á mi ancianidad y restableció al punto mi razon turbada. Me apresuré á presentarme en el palacio Brisnago con los honorosos títulos de padre y de

abuelo, mis hijos se arrojaron en mis brazos, y cuando la condesa Sabina entró en la estancia, nos estrechamos la mano en medio de la familia como debían hacerlo dos respetables abuelos.

XXV.

Muchos años han pasado. Poco tiempo despues murió mi suegra y vinimos á instalarnos á Milan en la casa de mi tío el canónigo notablemente mejorada, enfrente de nuestros hijos y de nuestros nietos, cuyo número se había aumentado con un Azon, un Daniel y una Agata.  
¡La pobre condesa ha muerto el mes pasado!  
Encargado por mi yerno de buscar un documento de familia en un armario de su madre, que él no quería abrir para no hacer sangrar una herida harto reciente, cayó entre mis manos un paquete atado con un cordón negro.  
Le abrí, y un ramillete de violetas y heliótropos cayó deshecho sobre la mesa: seco por los años, aun no había perdido su perfume, y le contemplé con los ojos húmedos por las lágrimas. ¡Era el último tributo á mi pasado!  
¡Aquel ramillete, reliquia insignificante para los profanos, era para mí una elocuente revelación! En él leía la segunda parte de la novela de mi vida: la más interesante, la que será un misterio para todos... pertenece

á un corazón arrebatado por la muerte y no tengo el derecho de profanarle con una investigación inoportuna.  
He referido solo la parte que á mí me concierne por interés de mis nietos.  
Acaso al leer un día la relacion de su abuelo, podrán vencer ilusiones peligrosas que fascinan en la juventud y ejercen una influencia fatal en la vida entera.  
Quiera el cielo preservarles de este peligro, hacerles modestos en su juventud. ¡Siempre virtuosos y prudentes en medio de los trabajos propios de su estado, y de la paz de la vida doméstica!

FIN.